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En el marco de la conmemoración del Día del Economista, 
el pasado 04 de mayo, el Programa de Economía, de 
Unicolmayor, realizó la conferencia “Fundamentos de la 
Economía. Su enseñanza y aprendizaje en tiempos de 
crisis”. El evento gratuito contó con la participación de 
200 asistentes a través de la plataforma google meet.

El Programa presentó esta conferencia virtual con el 
objetivo de generar un análisis frente a las enseñanzas 
que surgen en materia económica cuando se presentan 
situaciones como la ocasionada por la pandemia del 
COVID-19, a nivel mundial.

Leonel Ospina, director del Programa de Economía de 
Unicolmayor, comentó sobre la actividad: “el mensaje 
que quisimos transmitir a la comunidad es cómo los 
clásicos ya hablaban de crisis y que estos fundamentos 
están, hoy, más vivos que nunca. Queremos agradecerles 
a todos los asistentes y los queremos invitar, desde ya, 
a las próximas conferencias que realizará el Programa 
de Economía”.

Conferencia: Fundamentos de la Economía
su enseñanza y aprendizaje en tiempos de crisis

El docente Rafael Barrera, de Unicolmayor, fue el 
moderador del panel, en el cual participaron los 
invitados: Héctor Martínez, decano del Programa de 
Economía de la Escuela Colombiana de Ingeniería 
Julio Garavito, quién habló de la crisis desde Keynes; 
y Alberto Castrillón, docente – investigador de la 
Facultad de Economía de la Universidad Externado de 
Colombia, quien abordó la importancia de revisar los 
fundamentos de la disciplina en una situación de crisis 
como la actual. 

Conoce más en 
http://www.unicolmayor.edu.co
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Empatízate con Medio Universitario

La División de Medio Universitario ha generado nuevas 
propuestas de acompañamiento y seguimiento a 
la comunidad universitaria Unicolmayor durante 
este tiempo de aislamiento preventivo en casa por 
la pandemia mundial. Una de ellas, es la campaña 
“Empatízate con Medio Universitario”. 

Ana Betty Torres Soto, jefe de esta División, comentó: 
“Nos hemos enfrentado a situaciones nuevas que 
llegan a sobrepasarnos. Desde Medio Universitario, 
hemos abierto esta campaña que busca generar 
sentimientos de solidaridad y empatía con nuestra 
comunidad universitaria”.

Existen tres líneas donde los integrantes de la 
comunidad académica pueden participar para ayudar 
a otros:

1. Mercados Solidarios: bajo la coordinación de la 
Pastoral Universitaria se pueden hacer donaciones 
voluntarias a través de la cuenta de la Parroquia San 
Buenaventura. “Con este dinero se compran mercados 
básicos de canasta familiar y nosotros nos encargamos 
de hacer toda la logística para que estas ayudas lleguen 
a nuestros compañeros que más lo necesitan” explica 
Ana Betty. 

2. Textos Académicos: la idea es donar el material 
académico con el que se cuenta en casa y que puede 
ser utilizado por otras personas que lo requieran. Para 
ello, Medio Universitario se encarga de hacer el puente 
de comunicación entre el donante y el beneficiado. 

3. Dona tu talento: se trata de donar talento y tiempo 
para aquellos que lo necesiten. Por ejemplo, una ayuda 
académica, una idea de generar espacios para salir 
de la rutina, o algún conocimiento que las personas 
puedan compartir a otros miembros de la comunidad, 
durante el tiempo de cuarentena.

Quienes deseen unirse a esta campaña 
pueden escribir a los correos electrónicos 
empatizateconmediouniversitario@unicolmayor.edu.
co  o a mediouniv@unicolmayor.edu.co contando 
de qué manera quieren participar o brindar apoyo, 
ya sea a través de estas tres líneas o donando otro 
tipo de ayudas de carácter educativo, tecnológico o 
económico.

“Desde el equipo de Medio Universitario estamos 
para ti. Comunícate con nosotros si tienes alguna 
situación difícil por la que estés atravesando; 
entre todos podemos encontrar oportunidades 
y alternativas para dar alguna solución”, 
puntualiza Ana Betty. 
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Webinar: Futuros Exportadores

El pasado 7 de mayo se llevó a cabo el webinar: Futuros 
Exportadores, con la participación de ProColombia y el 
Programa de Administración de Empresas Comerciales 
de Unicolmayor, con el apoyo de la División de 
Promoción y Relaciones Interinstitucionales, en el marco 
del programa de internacionalización de la Universidad. 
A la conferencia virtual asistieron 150 personas entre 
estudiantes, docentes y directivos. 

De acuerdo con el docente Julián Ricardo Romero 
Garibello, encargado del proceso de internacionalización 
del Programa, el propósito de la charla fue acercar a 
los estudiantes, en especial a los que ven las materias 
Economía Internacional y Marketing y Negocios 
Internacionales, a “un ejercicio muy real del comercio 
exterior y de las exportaciones como un aporte a la balanza 
comercial de nuestro país”. Los estudiantes pudieron 
interactuar con los funcionarios de ProColombia, 
expresar sus inquietudes y hacer sus propuestas frente 
al tema en cuestión. “Invitamos a todos los docentes y 
comunidad académica que se quiera vincular a estos 
ejercicios futuros a que estén pendientes de nuestras 
convocatorias y participen”, añadió.

Al inicio de la conferencia, el Dr. Julián Vargas 
Bedoya, jefe de la División de Promoción y Relaciones 
Interinstitucionales, afirmó que: “desde la División, con 
estas actividades de internacionalización, se busca la 
manera de compartir conocimiento y cerrar la brecha 
que existe entre países, programas y universidades”.

A modo de análisis, el Dr. Vargas socializó el resultado de 
una investigación para su doctorado en la que, a través 
de una encuesta realizada a más de 500 empresas en 
Bogotá, se les preguntó cuán importante es crecer. El 
90% de estos empresarios respondió que les parecía 
prioritario hacerlo, sin embargo, el 70% no deseaba 
exportar. Con ello, encontraron algunas variables: 
No se sentían preparados, no conocían los canales 
ni los mecanismos para lograr hacer exportaciones 
y consideran que el proceso de exportación es más 
complicado de lo que es. “Si ese es el criterio de los 
dueños de las empresas, significa que el crecimiento será 
vía canibalización del propio mercado. Si no buscamos la 
manera de trascender las fronteras, no vamos a crecer 
como empresa y como país”, señaló. 

Por su parte, Jonathan Andrés Baquero Galindo, 
representante de la entidad invitada, presentó las 
oportunidades de la misma para diversos negocios, 
comentó los mitos a la hora de exportar, la importancia 
de fomentar las exportaciones y pensar en crear 
empresas para el mercado internacional, más allá de 
lo nacional. “Pensemos en globalización como la forma 
apropiada de comunicarnos con una empresa a nivel 
internacional”, afirmó, resaltando que actualmente 
los negocios se hacen vía internet, por lo tanto, las 
empresas deben tener páginas webs internacionales 
para ser competitivas.

ProColombia busca el posicionamiento del país a 
nivel internacional; presta servicios para las empresas 
colombianas de alta, media, constante y no constante 
exportación. Para las futuras exportadoras, propone una 
ruta con procedimientos e información para identificar 
oportunidades, así como asesorías personalizadas 
mediante su plan de acompañamiento exportador 
para que las empresas logren iniciar su proceso de 
exportación. Esta organización abre espacios como 
macro ruedas y ruedas de negocio o ferias empresariales 
para que las empresas exportadoras puedan acercarse 
a clientes potenciales, además, realiza eventos con 
agendas académicas a fin de agremiar a exportadores, 
emprendedores y estudiantes.
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Primer Encuentro Científico de la 
Facultad de Derecho

La conferencia se tituló “Futuros Exportadores”, ya 
que “se busca desde entidades como el Ministerio 
de Comercio y ProColombia, que los estudiantes y 
los jóvenes se conviertan en exportadores”, explicó 
el docente Julián Romero. Gracias a este evento, los 
asistentes conocieron las posibilidades que se presentan 
en el ámbito empresarial para expandir los negocios y 
adaptar los productos a las demandas del mercado 
mundial. Con esta apuesta, la Facultad de Administración 
y Economía seguirá desarrollando jornadas académicas 
que aporten a una educación pertinente y en contexto 
para sus futuros administradores y economistas. 

El pasado viernes 08 de mayo, a través de la 
plataforma Zoom, la Facultad de Derecho desarrolló 
el “Primer Encuentro Científico de Socialización 
de Resultados de Investigación. Reparación en el 
Sistema Interamericano de Derechos Humanos”, con 
la participación de 11 ponentes internacionales y más 
de 100 asistentes. 

Este encuentro fue organizado por los docentes del 
Programa de Derecho: la Dra. Fernanda Navas Camargo 
y el Dr. Jaime Cubides Cárdenas, moderadores del 
evento; y la Dra. Myriam Sepúlveda López, Secretaria 
General y líder del grupo de investigación Pedagogía 
y Derecho de Unicolmayor, quien en sus palabras de 
apertura manifestó: “Este primer evento marca una 
huella grande. Esperamos que sea proactivo y que 
las expectativas y objetivos, a partir de cada espacio, 
puedan tener un eco positivo en la construcción 
colectiva por la transformación de un mundo mejor 
y la justicia social añorada en cada uno de nuestros 
países”.

Por parte de la Universidad Colegio Mayor de 
Cundinamarca, se presentaron los resultados de los 
proyectos de investigación: “Estándares de reparación 
del Sistema Interamericano de Derechos Humanos: 
Aplicación al caso colombiano 2011- 2018”, por la 
Dra. Myriam Sepúlveda López; y “Responsabilidad 
internacional de Estado y cumplimiento de las 
sentencias desde un enfoque interdisciplinar”, por la 
Dra. Fernanda Navas Camargo.

Así mismo, se socializaron diferentes trabajos de 
invitados como: la Dra. Marisol González, docente e 
investigadora de la Universidad Juárez Autónoma de 
Tabasco (UJAT), con su ponencia “El cumplimiento de 
las reparaciones fijadas en las sentencias de la Corte 
Interamericana caso México”; el Dr. Henry Eyner Isaza, 
docente de la Universidad Autónoma de Chiriquí, 
y de Maestría en la Universidad de Panamá, con la 
ponencia “Estándares de reparación fijados por la 
Corte Interamericana de los Derechos Humanos, casos 
sobre Diversidad Cultural”; la Dra. Steffany Montoya 
Rodríguez, directora del Centro Latinoamericano de 
Estudios Políticos y de Gobierno - CLAEP (Perú), quien 
expuso sobre “El deber estatal de reparación integral: 
Perspectivas desde el Sistema Interamericano de 
Derechos Humanos para el caso peruano”; el Dr. 
Camilo Javier Cantero, Magistrado y Docente de 
la Universidad Nacional de Asunción (UNA), quien 
comentó los “Desafíos del Estado paraguayo ante las 
decisiones de la Corte Interamericana de Derechos 
Humanos (CIDH)".
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Continúan las Salas Abiertas de Formación de la 
Facultad de Administración y Economía

El Programa de Tecnología en Asistencia Gerencial – presencial, de Unicolmayor, llevó a cabo 
una conferencia virtual sobre Economía Naranja, el pasado 12 de mayo, en el marco de las 

Salas Abiertas de Formación (SAFO).

En esta oportunidad, el ponente invitado fue el 
docente Iván Ricardo Moreno, Administrador de 
Empresas, Magíster en Educación y candidato a 
Doctor en Administración, de la Universidad de 
Celaya. Actualmente, dirige su propia institución en el 
departamento de Boyacá. 

El evento contó con la participación de más de 80 
personas a través de la plataforma Google Meet. Para 
iniciar, el decano de la Facultad de Administración y 
Economía, doctor Hernán Rodríguez Coy, se dirigió a 
los asistentes precisando: “Este evento es oportuno y 
presenta los retos a los que nos vamos a enfrentar de 
hoy en adelante. El mundo cambió y eso nos ha llevado 
a repensarnos, saber qué es lo que queremos hacer y 
a dónde queremos llegar”. De igual manera, comentó 
cuáles ejercicios como SAFO, son de gran aprendizaje e 
instó a que los estudiantes reflexionen a cerca de lo que 

han hecho durante su permanencia en la Universidad y 
cómo se proyectan a futuro.

Por su parte, el docente Iván Moreno expuso qué es 
la Economía, los factores de producción y los sectores 
económicos para introducir el origen de la Economía 
Naranja, sus pilares, lo que es la economía cultural y las 
afectaciones actuales en este sector por la pandemia 
mundial del COVID-19.

De acuerdo con el docente Iván, el color naranja significa 
entusiasmo, exaltación, juventud, vitalidad y alegría; de 
ahí que este color identifica al tipo de economía que 
se conecta con las industrias creativas. Para entender 
de qué se trata todo esto, el profesor puso en contexto 
la propuesta del Gobierno Nacional, en cabeza del 
presidente Iván Duque, quién además ha publicado
diferentes libros sobre la Economía Naranja. 

De igual manera, participaron la Dra. Marcela 
Fernández, docente de posgrado de la Universidad 
Franz Tamayo (Bolivia), quien presentó la ponencia 
“Análisis del cumplimiento de las sentencias de la 
Corte Interamericana de Derechos Humanos en 
Bolivia. ¿Efectividad en la reparación?”; el Dr. Juan 
Manuel Morel, de República Dominicana, presidente 
de la Asociación Euroamericana de Derechos 
Fundamentales (ASDEFUN), quien expuso la 
ponencia “Debilidades y retos del Estado dominicano 
en relación a las reparaciones y mandatos emitidos 
por la CIDH”; la Dra. María Lucía Ribeiro dos Santos 
de Brasil, experta e investigadora internacional 
en DDHH, con la ponencia “Sentencias de la Corte 
Interamericana y la sociedad de esclavos del siglo 
XXI”; el Dr. Luis Arturo Ramírez Roa de Colombia, 
vicepresidente de la Asociación Euroamericana de 
Derechos Fundamentales (ASDEFUN), quien habló 
de “Impactos económicos de las Sentencias de la 
CIDH”; y el Dr. Justo Ramos, Magistrado en Paraguay, 
con  su ponencia “Hacia la implementación de un 
mecanismo eficiente para obtener la satisfacción de 
reparaciones ordenadas por la CIDH en Paraguay”. 

Las experiencias compartidas propiciaron reflexiones 
frente a la labor del Sistema Internacional de Derechos 
Humanos para dar cumplimiento a las sentencias y 
lograr verdaderos procesos de reparación, así como 
generar el acceso a la justicia como parte del debido 
proceso. 

El ponente de Panamá Dr. Henry Isaza afirmó que 
este evento contribuye a “la construcción de una 
cultura jurídica y de Derechos Humanos”. De modo 
que, gracias a los temas presentados, se puso en 
contexto el significado que tiene la universalidad de 
los Derechos Humanos, cómo los académicos deben 
provocar cambios para implementar asignaturas 
que involucren estos derechos a fin de educar a 
los estudiantes en este tema, y que las sociedades 
apliquen y reclamen sus derechos, labor que ya se ha 
venido generando desde la Facultad de Derecho de 
Unicolmayor en su proyección académica. 
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En ese sentido, explicó cómo se construyeron los 
pilares de la industria creativa y las ideas centrales para 
desarrollar propuestas en este campo, incluyendo a 
todas las empresas que tienen que ver con recreación, 
teatro, turismo, entre otras, que cuentan con el apoyo 
de instituciones como el Ministerio de Cultura. 

En aras de fortalecer esta Economía, la política incluye 
la adaptación de infraestructura para llevar a cabo, por 
ejemplo, eventos y actividades culturales en sectores 
significativos de las ciudades; adicional a esto, el 
Gobierno se ha propuesto garantizar la factibilidad de 
las iniciativas con algunos beneficios, como el no cobrar 
aranceles. Las ideas que surgen en este modelo deben 
dar cumplimiento a algunos parámetros, como lo son, 
la integración entre países para movilizar iniciativas, 
la inclusión de nuevos artistas y la implementación de 
políticas públicas que apoyen al sector creativo. “El 
propósito es transcender fronteras, llevar propuestas 
de propiedad intelectual a otros lugares y generar 
valor agregado en un mundo globalizado, convirtiendo 
esos productos en propuestas tangibles para fortalecer 
la industria creativa”, aseguró el panelista invitado.

“La creatividad empresarial es necesaria en la 
educación universitaria, más en estos tiempos”. 
Con ello, el profesor Iván invitó a los estudiantes de 
Unicolmayor a generar nuevas ideas de negocio y 
aprovechar el apoyo del Gobierno. Entre las categorías 
de esta Economía se encuentran: Artes y patrimonio; 
artes visuales; artes escénicas y espectáculos; turismo 
y patrimonio cultural material e inmaterial; economía 
cultural a nivel editorial, audiovisual y fonografía; 
creaciones funcionales como diseño, artes gráficas 
e ilustración, joyería, software de contenidos como 
video juegos, plataformas digitales, entre otros. 

Adicionalmente, los proyectos deben incluir procesos 
de investigación, desarrollo e innovación creativa; 
fomentar la formación técnica especializada, la 
gobernanza, la inclusión social, nuevas oportunidades 
y el empleo de herramientas industriales; crear 
alianzas, promover la sostenibilidad social y tener 
como enfoque básico la cultura, con mejores formas 
de promover contenidos. A través de MinCultura y 
Bancoldex los interesados en aplicar a este tipo de 
proyectos podrán conocer los requisitos y los créditos 
destinados para este fin. 

Como reflexión final, se mencionaron las afectaciones 
actuales que, incluso, han hecho que algunos 
representantes del sector soliciten compensaciones 
económicas por las pérdidas ocasionadas debido a 
la pandemia. Sin embargo, hay otras plataformas a 
nivel audiovisual que han crecido y se han beneficiado 
en estas circunstancias, de manera que se hace 
indispensable identificar las oportunidades que se 
presentan en las crisis.

Con estos eventos, el Programa de Tecnología en 
Asistencia Gerencial prepara a sus estudiantes para 
enfrentarse a los desafíos globales, con el liderazgo 
de propuestas alternativas de negocio, identificando 
nuevos modelos y, algo muy importante como lo 
mencionó el Decano, proyectando las empresas a 
mediano y largo plazo para no repetir los errores que 
se evidencian en crisis como la que se vive hoy. La idea 
es fortalecer estos espacios de formación enfocados 
en la comunidad académica con temas relevantes para 
el ejercicio profesional.
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Reconocimiento a la Excelencia Docente

Mediante el acuerdo 015 del 27 de marzo de 2020, el 
Consejo Académico propuso ante el Consejo Superior 
Universitario (CSU) otorgar la distinción académica 
en “Excelencia Docente” a la profesora de planta Ligia 
Consuelo Sánchez Leal, del Programa de Bacteriología y 
Laboratorio Clínico, quien obtuvo la más alta calificación, 
5.00 en la Evaluación del Desempeño Docente durante el 
año 2019, según el consolidado reportado por la Oficina 
de Planeación, Sistemas y Desarrollo.

De acuerdo con el Estatuto Docente expedido por el 
Consejo Superior Universitario, con el Acuerdo 022 del 
5 de julio de 2000, en el Artículo 158 se establecen las 
distinciones académicas para los docentes de carrera 
en las siguientes modalidades: 1. Excelencia Docente, 
2. Excelencia en Investigación y 3. Excelencia en 
Proyección Social. De igual manera, en el Artículo 159 
del mismo estatuto, se contempla que la distinción 
“Excelencia Docente” se entregará cada año en el Día del 
Educador; esta consiste en el Escudo de la Universidad 
y un pergamino. Las distinciones son otorgadas por el 
Consejo Superior mediante acto administrativo, y se 
entregan en acto solemne el día del educador, según se 
establece en al Artículo 162 del estatuto en mención.

Durante 30 años, la profesora Ligia ha entregado su 
conocimiento y aportes a la construcción, desde la 
academia, en Unicolmayor. Esta es la segunda vez que 
recibe tal reconocimiento, y entre sus reflexiones, 
destaca:

Con motivo del Día del Docente, la Universidad Colegio Mayor de Cundinamarca resalta el 
trabajo académico y el desempeño de sus profesores en el último año. Con orgullo comunicamos 
que la magíster Ligia Consuelo Sánchez Leal, de la Facultad de Ciencias de la Salud, obtuvo la 

distinción de Excelencia Docente. 

“Desde que llegué a esta Universidad he dedicado mi 
vida a mis estudiantes, a aportarles un grano de arena 
en su formación personal y laboral, a sentir lo que ellos 
sienten, a comprender cada una de las generaciones, 
y a ponerme siempre en el lugar del otro. Si eso es lo 
que ha hecho que yo pueda recibir esta distinción, es 
lo que realmente me hace sentir feliz y agradecida”.

Aunque su calificación fue la más alta, considera que 
no es la única merecedora de esta excelencia. “Muchos 
de mis compañeros docentes tuvieron notas cercanas 
a la mía y, por lo tanto, es mi deseo decirles que esta 
distinción no es solamente mía, sino de todos ustedes”, 
afirma.

En su misión de enseñanza, tiene claro que su papel 
va más allá de las aulas de clase. “Una nota no es lo 
importante. Necesito que aprendan a pensar, pero, sobre 
todo, a ser”. Por ello, en momentos como el actual, 
donde la vida de todas las personas ha cambiado por 
una pandemia mundial, Ligia Consuelo resalta el valor 
agregado que aporta todos los días como educadora. 
“Nuestro contacto se ha limitado a un computador, a 
un celular o a cualquier dispositivo de comunicación al 
alcance de nosotros, y nuestros estudiantes también 
han tenido sus limitaciones. Nuestra dedicación se 
ha duplicado y nos ha enfrentado a nuevos retos. 

Pero ese único contacto, también nos ha hecho más 
humanos; eso nos ha permitido percibir mejor las 
necesidades de todos, recurrir a cualquier estrategia 
para que seamos buenos acompañantes en el proceso 
de aprendizaje de estos seres humanos que esperan 
todo de nosotros, y por qué no decirlo, a que seamos 
una compañía, en muchas ocasiones, para poder 
enfrentar esta cuarentena”, asegura. 

En medio de este homenaje que evoca todo un legado 
para nuestra institución, la profesora transmite un 
mensaje a sus colegas: “Una distinción no la hace 
una calificación, sino la dedicación, el respeto por 
el otro y la entrega; cuando un egresado les diga a 
cualquiera de ustedes: ‘Soy la persona, el ciudadano, 
el profesional que soy porque usted estuvo en mi vida 
y me entregó su conocimiento tanto disciplinar como 
de vida’, ese momento, es cuando se siente toda la 
satisfacción que llena a un docente”.
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Jornada de Educación Permanente 
- Programa de Turismo

El pasado 14 de mayo, en el marco de la Educación 
Permanente, el Programa de Turismo realizó la 
conferencia “El turismo Social ante la pandemia del 
COVID-19”, por medio de una sala virtual en google 
meet. 

Para este evento se contó con la participación de dos 
conferencistas. De Colombia, estuvo la Maestra María 
Fernanda Rincón, asesora en Proyectos Sociales, 
Políticas Públicas y Desarrollo Humano; de México, 
el Maestro Ramón Enrique Martínez Gasca, director 
general del Instituto de Competitividad Turística 
SECTUR.

El tema propuesto permitió analizar las repercusiones 
de la pandemia en el turismo social, las acciones que se 
deben tomar desde el turismo social a futuro y cómo el 

Covid-19 establece nuevas normas en la competitividad 
del sector turístico. “Para nosotros como Programa ha 
sido una experiencia maravillosa que nos ha permitido 
refrendar y reconocer de nuestros procesos formativos 
el énfasis del turismo como un servicio social en el 
marco del humanismo, y que aporta a la calidad de vida 
digna de todas las personas”, comentó Astrid González 
López, decana de la Facultad de Ciencias Sociales de 
Unicolmayor, quien además agradeció a todos los que 
se conectaron desde diferentes países a esta exitosa 
sesión.

De esta manera, el Programa de Turismo trabaja en 
el desarrollo de su objetivo formativo para gestar 
competencias en sus estudiantes a fin de que puedan 
aplicar, de manera integral, procesos sociales, culturales 
y ambientales con un impacto significativo en el sector.
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El pasado 18 de mayo se realizó el foro virtual sobre 
“Estrategias para el retorno seguro al lugar de trabajo en 
época de pandemia”, organizado por la Especialización 
en Gerencia en Seguridad y Salud en el Trabajo, de 
Unicolmayor, junto con la Cámara de Comercio de 
Facatativá. Éste contó con la participación de más de 
140 asistentes, entre empleados y empresarios de 17 
municipios, que se conectaron a través de Facebook 
Live y la plataforma Zoom.

Durante la apertura del evento, Gustavo Sánchez 
Martínez, director de Promoción y Desarrollo en 
la Cámara de Comercio de Facatativá, saludó a los 
asistentes comentando el propósito del encuentro: 
“Llevar este tipo de capacitaciones en pro de encontrar 
un mejor desarrollo del regreso a nuestros espacios 
laborales”.

Magaly Pulido Murcia, docente con funciones de 
dirección de la Especialización, afirmó: “Para nosotros 
como Universidad es muy importante responder de 
manera responsable a todas las necesidades que se 
están dando en la coyuntura empresarial”, razón por 
la cual, Unicolmayor participa en estas actividades 
con la experticia de sus docentes, para aportar 
los conocimientos pertinentes que las personas y 
empresas deben aplicar en su rol durante la situación 
de la pandemia.

La Dra. Doris Astrid González, decana de la Facultad 
de Ciencias Sociales de Unicolmayor, dijo que: “La 
Universidad siempre ha buscado estas alianzas que 
aúnan esfuerzos y nos permiten generar otros impactos. 
Este foro es pertinente para compartir el trabajo que se 
viene haciendo en los procesos de formación”.

Así pues, el primer expositor fue el docente de la 
Especialización, Dr. Jorge Cortés Torres, quien abordó 
temas relacionados con el Derecho Laboral y su 
incidencia en el panorama social y laboral del país. Uno 
de los programas más trascedentes en la Organización 
Internacional del Trabajo es el trabajo decente y el 
acceso a éste como derecho básico. “El trabajo debe 
ser en condiciones dignas y justas, que apunte a que 
la persona desarrolle libremente su personalidad 
y le permita obtener un recurso para satisfacer las 
necesidades propias y de la familia”, afirmó el docente 
en relación con la connotación de este Derecho, 
partiendo de la Constitución Política de Colombia.

De igual manera, referenció el Código Sustantivo del 
Trabajo, el cual busca generar un espíritu de coordinación 
económica y de equilibrio social entre el empleador y el 
trabajador. En sus artículos se habla de cómo el trabajo 
debe gozar de la protección, partiendo de un mínimo 
de derechos y garantías en favor de los trabajadores; los 
contratos deben plantearse y desarrollarse con claridad 
sobre las condiciones laborales, salario, beneficios, etc.

Un tema fundamental hoy día es el Teletrabajo, que 
se desarrolla con el apoyo de las tecnologías de la 
información y las comunicaciones -TIC. Sin embargo, en 
Colombia la cultura no permite masificar esta modalidad 
porque los jefes quieren ver a sus trabajadores de 
manera presencial. Pero, en situaciones actuales de 
crisis, las condiciones cambiaron, y de acuerdo al 
Código, todo contrato es revisable cuando sobrevengan 
alteraciones de la normalidad económica.

El Dr. Cortés aclaró que en época de crisis los 
emperadores pueden negociar con sus trabajadores 
algunas condiciones concertadas de su contrato, 
mediante diálogo franco y directo. “El empleador no 
puede imponer condiciones”, por ende, esta situación 
debe estar dirigida desde el principio de la buena fe y el 
respeto por el otro.

Por su parte el Dr, Jesús Ernesto Becerra, docente 
de Unicolmayor, habló sobre la forma inteligente de 
administrar la cuarentena y las estrategias que se 
deben implementar para retornar al plano laboral de 
forma segura. En la resolución 666 del 24 de abril de 
2020, se establece el protocolo para hacer el retorno 
bioseguramente, a fin de que todos los sectores lo 
puedan aplicar. Sin embargo, es importante disminuir 
la exposición, restringir reuniones presenciales y 
mantener el trabajo en casa, “la economía se debe 
reactivar de manera responsable”, aseguró. 

El Gobierno debe revisar cuáles sectores económicos se 
pueden ir reactivando con medidas generales, como lo 
son: el lavado de manos; el distanciamiento físico; el uso 
de elementos de protección; la limpieza y protección 
de espacios; la correcta manipulación de insumos y 
productos, así como el manejo de residuos. Ante esto, 
es importante dar orientación clara a los trabajadores 
para salir y regresar a casa con un óptimo manejo de 
bioseguridad.

Foro: “Estrategias para el retorno seguro al lugar 
de trabajo en época de pandemia”
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Jornada Académica sobre 
Edificaciones Sostenibles

En su discurso de bienvenida, la rectora de Unicolmayor, 
Dra. Olga Lucia Díaz Villamizar, se refirió a las competencias 
que se forjan desde la Facultad para que “nuestros 
jóvenes que se estén formando en el sector edificatorio 
sean sistémicos y adaptados a las necesidades. El sector 
de la construcción enfrenta una realidad y un futuro 
que debe liderarse con profesionales que puedan 
realizar esa acción sostenible”. Así mismo, Liliana 
Medina, docente de la Especialización en Edificación 
Sostenible y de la Maestría en Construcción Sostenible 
de Unicolmayor, señaló que, a través de las diferentes 
presentaciones, se pudo analizar “el rol que tienen los 
profesionales formados en la sostenibilidad para reducir 
los impactos de los procesos y actividades del sector de 
construcción a los entornos”.  

Para ello, nuestra Universidad avanza en la generación 
de alianzas importantes, como ser la primera Institución 
pública del país en ser miembro del Consejo Colombiano 
de Construcción Sostenible, a fin de formar profesionales 
en competencias específicas y generar investigación de 
la mano de los docentes para apoyar las iniciativas que 
el gremio requiere.

Entre las discusiones propuestas, se habló acerca de 
las iniciativas de Construcción Sostenible que se vienen 
realizando en el país, de las cuales, han surgido varias 
políticas públicas para incorporar acciones en cambio 
climático en torno al eco urbanismo, así como acuerdos

Con estas dos temáticas, se pudo avizorar el estado del 
país ante las medidas que se están tomando para la 
reactivación económica, la necesidad de concientizar 
a los empleadores sobre la implementación de estos 
protocolos y que las personas también asuman el 
autocuidado necesario. Con estas actividades, la 
Facultad de Ciencias Sociales fomenta el análisis desde 
el punto de vista social y humano para fortalecer la 
dignificación del ser en temas como responsabilidad 
social y empresarial.

El evento contó con la participación de más de 100 
asistentes de la comunidad académica y del sector, a 
través de la plataforma GoToMeeting, y la presencia de 
seis invitados, entre ellos: el PhD. José Antonio Pinzón, 
subdirector de Vivienda y Desarrollo Humano en el 
Departamento Nacional de Planeación; la MSc. Olga 
Victoria González, asesora de Eficiencia Energética de 
la Unidad de Planeación Minero-Energética, UPME; 
la PhD. Angélica Ospina, directora técnica del Consejo 
Colombiano de Construcción Sostenible; el MSc. 
Juan Carlos Zambrano, director de taller de El Equipo 
Mazzanti; el MSc. Pablo Andrés López, coordinador 
de Desarrollo Sostenible de la Constructora ARPRO, 
y el PhD (c) Andrés García, docente investigador de la 
Maestría en Construcción Sostenible y la Especialización 
en Edificación Sostenible, de la Universidad Colegio 
Mayor de Cundinamarca. 

de construcción sostenible para aumentar la 
productividad y la competitividad económica del país, 
asegurando proyectos en esta materia.

De acuerdo a los panelistas, el reto está en generar 
proyectos que apunten hacia una eficiencia y uso 
racional de la energía, el diseño y el consumo de 
agua, con miras a obtener viviendas y construcciones 
con criterios de sostenibilidad, así como proyectos 
de renovación urbana. La gran reflexión se encamina 
a que debemos ser más cuidadosos con los recursos 
naturales.

A modo de conclusión, se resaltó que el tema de 
sostenibilidad incluye a todos los sectores y ciudadanos, 
por ende, la Universidad tiene una responsabilidad 
importante en la educación en este campo con miras 
a mejorar las condiciones de habitabilidad en las 
viviendas y las construcciones. La realización de estos 
eventos permite, como lo destacó la docente Liliana, 
“evidenciar nuevas competencias y conocimientos, pero 
sobre todo, formar un capital humano que ayude al 
sector productivo de la construcción a generar un logro 
más fácil de los Objetivos de Desarrollo Sostenible”.

El jueves 14 de mayo se desarrolló por primera vez, de manera virtual, la XII Jornada Académica 
“Realidades y retos de las edificaciones sostenibles en Colombia”, organizada por la la Facultad de 

Ingeniería y Arquitectura, de Unicolmayor.
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Implicaciones y medidas 
macroeconómicas a causa del Covid-19 

El Programa de Economía, de Unicolmayor, realizó el 
webinar “Implicaciones económicas del Covid-19 en 
Argentina”, el pasado 18 de mayo, con el análisis de 
la invitada internacional Maria Laura Salvador, de la 
Universidad Nacional de Córdoba, Argentina.

La conferencia virtual fue organizada por el docente 
William Gilberto Delgado Munevar, de la Facultad de 
Administración y Economía, quien afirma: “Para el 
Programa de Economía este es un aporte importante, 
dado que Argentina es uno de los países referentes del 
cono sur y uno de los más importantes de toda América 
en materia económica. Este webinar permite robustecer 
las competencias analíticas y propositivas de nuestros 
estudiantes en términos de la crisis macroeconómica 
generada por la pandemia”. 

María Laura Salvador es un referente económico en 
su ciudad natal, Córdoba, Argentina; asesora de la ex 
presidenta Cristina Fernández de Kirchner, columnista 
del Diario El Clarín e investigadora económica de 
la Universidad de Córdoba. En esta ocasión, realizó 
aportes sobre la crisis en Argentina por la pandemia en 
una situación económica frágil y preexistente en el país 
del sur.

Como parte del análisis, la doctora Maria Laura 
comentó: “Habrá que lidiar con el impacto de la 
retracción económica global que se producirá a través 
de los canales comerciales y financieros, observando 
el canal comercial como el principal riesgo que la 
cuarentena tiene en los países consumidores, por 
cuanto puede llevar a una menor demanda de los 
commodities afectando su precio, y, por tanto, el único 
ingreso en dólares y en exportaciones que la Argentina 
dispone actualmente”.

Además, señaló que su país tomó muy pronto medidas 
de aislamiento y cuarentena, priorizando el tema salud 
sobre el tema económico; ahora, están revisando de 
qué manera se abre el comercio y cuáles medidas 
concretas se aplican para el comercio exterior. Sin 
embargo, explicó que esto traerá implicaciones en el 
costo fiscal para el Gobierno, por las transferencias que 
está haciendo para beneficiar a las empresas y todos 
los sectores con reducción de aranceles o de impuestos 
en temas de salud, entre otros.

Implicaciones financieras 

El Estado tendrá que enfrentar los efectos directos de 
una recesión generada por la pandemia. “Como todos 
los países del mundo, Argentina tiene dificultades 
adicionales en relación con países desarrollados, 
teniendo en cuenta que el 36% de sus asalariados 
trabaja en la economía informal y es dependiente de 
la circulación del efectivo. También, existe peligro 
del cierre de las empresas, producto del freno de la 
economía con la destrucción del capital productivo que 
ello implica”, resaltó la invitada. 

El Banco Mundial prevé que la economía argentina será 
de las más afectadas en América Latina por la pandemia 
con una contracción del 5.2% este año. Caída que sólo 
será superada en la región por países como Ecuador 
y México que se contraerán un 6% de acuerdo con la 
información del Banco.

Para comprender este panorama, el profesor William 
explicó que a nivel financiero la Argentina no sufre tanto 
la salida de capitales ni la depreciación de la moneda, 
como sucede en el resto de países emergentes, lo que 
ellos denominan el cepo de impuestos. “No implica 
que sea inmune a los efectos de las consecuencias 
financieras del coronavirus, si el resto del mundo 
devalúa, pero la Argentina no, se produce una pérdida 
de competitividad que incentiva a un mayor gasto en 
bienes y servicios extranjeros: importaciones, turismo, 
y servicios en general. Al tiempo que se perjudican las 
exportaciones”.

Así pues, la presentación de la doctora Maria Laura 
permitió, en palabras del docente William, “analizar las 
consecuencias políticas, sanitarias y económico-sociales 
que pueden acarrear en la región por la expansión 
de la pandemia. De igual manera, comprender el 
desarrollo de la política económica en Argentina y 
comparar las decisiones del mismo tipo en Colombia”. 
Así mismo, él señala que es importancia contar con la 
visión internacional a través de este tipo de invitados 
para fortalecer la misión y la visión del Programa de 
Economía ofertado por Unicolmayor.
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En el programa Diálogos, de Unicolmayor Radio, 
conversamos con el egresado del Programa de 
Bacteriología y Laboratorio Clínico, James Alexander 
Anchico Godoy, quien actualmente trabaja en el 
Hospital San Andrés E.S.E en el municipio de Tumaco, 
Nariño, y cursa primer semestre de Administración 
en Salud y Gerencia de la Calidad en la Universidad 
Cooperativa, de la ciudad de Popayán.  

U: ¿Cómo fue su niñez en Tumaco y en qué 
momento decide estudiar Bacteriología?

J: Mi niñez fue diferente a la de ahora. Tumaco está 
envuelto en un clima de violencia y narcotráfico que 
quizá empaña, actualmente, la niñez de muchas 
personas. Siempre tuve en la mente que lo que 
quisiera hacer tenía que estar enfocado en ayudar a 
las personas. Inicialmente, quería ser médico, pero no 
había recursos para pagar medicina en una universidad 
privada. Investigando otras opciones para mi proyecto 
de vida estaba Bacteriología; quise enfocarme en 
estudiar en una Universidad pública y me presenté a la 
Universidad Colegio Mayor de Cundinamarca.

U: ¿Por qué estudiar en Bogotá y cómo fue el 
proceso para ingresar a Unicolmayor?

J:  Cuando hice la búsqueda de estudiar Bacteriología 
me enfoqué en tres universidades. En Bogotá salieron 
primero los resultados y el filtro fue más rápido, la 
selección se hizo entre los jóvenes de la comunidad 
afro que nos presentamos, eso fue en el año 2013.

U: ¿Cómo fue el cambio de vivir en Tumaco a 
Bogotá?

J:  Fue bastante brusco. Primero, la ciudad es muy 
grande y Tumaco es pequeño; el clima es totalmente 
diferente; las personas son muy diversas en su 
forma de ser, acento, relación interpersonal, entre 
otros aspectos. Acostumbrarme al movimiento, a la 
congestión de la ciudad, etc, pero al pasar del tiempo, 
me acoplé a la rutina. 

U: ¿Cómo fue su experiencia en Unicolmayor, 
siendo represente estudiantil ante el Consejo de 
Facultad?

J: Fui representante estudiantil durante año y medio, 
en mis últimos semestres. El proceso empezó por 
una semana cultural, a Bacteriología le tocó la región 
pacífica y yo me hice cargo de liderar ese proceso junto 
con varios compañeros. Las directivas de la Facultad 
vieron potencial en mí y me ofrecieron la opción de ser 
representante estudiantil ante el Consejo de Facultad; 
me postulé y me pareció muy chévere. Siempre he 
tenido esa oportunidad de liderar grupos juveniles, 
así que no fue ajeno para mí. Llevé procesos bastante 
significativos, estuve detrás de las problemáticas que 
a los estudiantes de Bacteriología les atañe. Fue muy 
enriquecedor. 

U: ¿Al terminar su carrera, ¿dónde realizó su rural 
como Bacteriólogo en el servicio social obligatorio?

J: El 31 de agosto de 2018 fue mi ceremonia de 
grados. Me presenté con el Ministerio de Salud a 
las convocatorias anuales, y empecé mi rural el 6 de 
noviembre de 2018 en el municipio de El Charco, 
Nariño. Se trabajó muy bien; se llevaron a cabo muchos 
procesos de prevención y promoción de la salud y 
la enfermedad. Trabajé con problemas de la salud 
pública de la región que eran bastante notorios, como 
la malaria o infecciones de transmisión sexual. El rural 
me sirvió para medir mi madera como bacteriólogo y 
reforzar muchas cosas.

U: ¿Cómo fue el proceso para trabajar en el Hospital 
San Andrés E.S.E de Tumaco?

J: Mi objetivo principal era aportar a Tumaco. Dejé mi 
hoja de vida en el Hospital y luego me dijeron que les 
llamaba la atención por ser egresado de la Unicolmayor. 
Esto es positivo, porque el Programa de Bacteriología 
ha hecho muchas cosas para ser reconocido en el país, 
está acreditado y en investigación ha sido fuerte, eso 
ayuda a que los profesionales también sean exaltados 
en el ámbito nacional.
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U: Actualmente estamos con la pandemia del 
Coronavirus ¿Cómo lo están afrontando desde su 
municipio y su trabajo?

J: La situación es muy compleja, en Tumaco mucho 
más. No se cuenta con unidades de cuidado intensivo 
ni respiradores. Los tumaqueños somos necios y no 
se acatan los protocolos de prevención pese a que la 
Alcaldía Municipal ha establecido muchas medidas. 

Desde el Hospital San Andrés se activó una ruta de 
aislamiento e identificación temprana para disminuir 
la cadena de contagio en el municipio. Se cerró la 
consulta externa y se remodeló esa parte para hacer 
una sala Covid y dar el respectivo manejo de pacientes 
sospechosos o positivos del virus; el personal tiene 
todos los materiales necesarios, overoles, equipos de 
protección personal, guantes, gorros, etc. Se maneja 
miedo, pero hay que trabajar con toda la fe y amor a la 
profesión, y hacer lo que esté en nuestras manos para 
colaborarle a la gente.

U: ¿Cómo impactó la formación que recibió en 
Unicomayor y qué mensaje da a los bacteriólogos 
en formación?

J: La Unicomayor se ha destacado por inculcarnos una 
formación profesional integral, que aparte de adquirir 
todos los conocimientos académicos, científicos y lo que 
compete a cada profesión, tenga una parte humana, 
solidaria, arraigada a cada uno de los profesionales. 
Antes de ser Bacteriólogo, soy persona. Doy gracias a 
cada profesor, y a los directivos que me ayudaron a que 
hoy en día sea un Bacteriólogo Unicolmayorista, muy 
orgulloso de lo que hace.

A los bacteriólogos en formación les digo que 
eligieron bien esa profesión para su vida, sin importar 
a qué campo se van a dedicar. Nuestra labor es muy 
importante, en estos tiempos de pandemia ha sido 
crucial. Hay que trabajar con las ganas suficientes 
para dar lo mejor de cada uno de nosotros.

Quinto Encuentro Regional de 
Extensión Universitaria

El evento fue organizado por la Asociación Colombiana 
de Universidades -ASCUN- y el Nodo Centro de la Red 
Nacional de Extensión, que reúne a 16 universidades de 
la capital, entre ellas, la Universidad Colegio Mayor de 
Cundinamarca. 

Los panelistas invitados fueron: Sergio Guarín, director 
de Reconciliación Colombia; Julián López de Mesa, 
docente de la Facultad de Gobierno y Relaciones 
Internacionales de la Universidad Santo Tomás; Martha 
Nubia Bello, coordinadora de la Red Paz, y Gladys 
Santacruz Martínez, directora de Educación Continua 
en la Universidad Nacional. Quienes hablaron sobre 
la construcción de paz en el país desde las diferentes 
acciones interdisciplinares que articulan la academia 
con las instituciones y las comunidades para la paz.

El análisis propuesto estuvo enfocado en la necesidad 
de fortalecer la capacidad de participación ciudadana 
de la mano de las instituciones de educación superior 
- IES, que requieren un rol activo en ese proceso. 
Para lograrlo, debe darse mayor “disposición de las 
universidades en fortalecer las entidades del sistema, 
como la JEP, ofreciendo sus recursos, saberes y 
experiencia”, aseguró la panelista Gladys Santacruz.

Con el apoyo de la moderadora Liliana Villamizar, 
coordinadora de Proyección Social de la Corporación 
Unificada Nacional – CUN, se atendieron algunas 
inquietudes de los asistentes. Una de las cuestiones 
fue la de cómo fortalecer las acciones virtuales que se 
adelantan desde la Proyección Social de las IES para 
potenciar la construcción de paz en los territorios. El 
panelista Julián López comentó que es un reto; “se 

requiere que la tecnología llegue a los territorios, revisar 
cómo llegar a la región con conectividad más adecuada, 
y enamorar a las comunidades”. 

Por su parte, la panelista Gladys expresó que ha 
encontrado una posibilidad muy interesante en este 
tipo de webinars. “Es emocionante ver a las personas 
del territorio apropiarse. Eso nos han llevado a poner 
los oídos dispuestos a escuchar sus testimonios. 
Estamos retados a que la virtualidad nos acerque para 
aprovechar su lado bondadoso”.

Más de 140 participantes de diferentes ciudades de Colombia y otros países, se dieron cita en 
el 5to Encuentro Regional de Extensión Universitaria, a través del webinar “La extensión, una 

mirada por la paz”, realizado el pasado 21 de mayo por la plataforma GoToWebinar.
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Al tiempo, el panelista Sergio Guarín precisó que 
los procesos de los territorios, donde la gente está 
conectada y compartiendo, son una herramienta 
poderosa en la gestión de paz. “Esta situación nos 
generó una hiperalfabetización acelerada para 
adaptarnos y mejorar condiciones de conectividad y 
cosas provechosas para la construcción de la paz, sin 
reemplazar la importancia del contacto personal”.

Finalmente, en el marco del Encuentro, se llevó 
a cabo el lanzamiento del blog: “Experiencias de 
extensión universitaria que le apuestan a la paz”, el 
cual se ubica en la página web de Ascún. Este fue 
presentado por Doris Yaneth Herrera Monsalve, 
directora de Proyección Social de la Universidad Santo 
Tomás, quien aseguró que esta es una oportunidad 
de visibilizar todo lo que se hace desde extensión en 
diferentes espacios. “Tenemos que ser creativos para 
contar a la comunidad académica, así como al sector 
productivo y estatal lo que produce la academia”.

Esta primera edición cuenta con la participación del 
nodo Centro de Bogotá y las Universidades Católica, 
La Gran Colombia, Unicolmayor y Santo Tomás, 
seleccionadas a partir del trabajo realizado en cada 
una de sus experiencias. 

“Estas prácticas cuentan sobre la territorialización, 
trabajo en equipo, comprensión dinámica del territorio 
de la paz, acompañamiento en procesos sicosociales, 
entre otros”, señaló Doris Yaneth.

En el caso de Unicolmayor, se presentó el proyecto 
sobre la construcción de paz desde la territorialidad 
del espacio personal y la trasformación de los 
imaginarios sociales en el conflicto, desarrollado por 
Sara Lilibeth Rodríguez Oliveros y Yamile Edith Borda 
Pérez.

De esta forma, el 5to Encuentro Regional de 
Extensión Universitaria cumplió con su objetivo, se 
resaltó la necesidad de generar la apropiación social 
del conocimiento y fortalecer las redes de trabajo 
con las diferentes universidades. Muestra de ello, 
fue el lanzamianto del blog, donde se encontrarán 
podcast a cerca de los proyectos de cada institución 
que evidencian el trabajo de investigación de los 
profesores con sus estudiantes, los cuales trascienden 
e impactan a las comunidades. 

Se puede acceder al blog en el siguiente enlace:
 https://www.ascun.org.co/red/detalle/red-de-extension

https://www.ascun.org.co/red/detalle/red-de-extension
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Feliz Día a nuestros 
docentes Unicolmayoristas

La celebración se realizó de manera virtual, teniendo 
en cuenta la situación de aislamiento obligatorio por 
la emergencia sanitaria. Sin embargo, la virtualidad 
no fue impedimento para convocar a nuestros 
docentes, quienes a través de la plataforma Google 
Meet, participaron en la celebración organizada por 
las directivas de la Universidad, con el apoyo de la 
División de Medio Universitario. 

Así, con la participación de más de 200 profesores, 
se dio inicio al evento con las palabras de la rectora, 
Dra. Olga Lucia Díaz Villamizar, quien extendió un 
reconocimiento a la loable labor que realizan día a día 
nuestros educadores.  

Con un sentido homenaje, la Universidad Colegio Mayor de Cundinamarca celebró el Día del 
Docente fecha que, desde 1950, se conmemora todos los 15 de mayo, en el país.

“Con orgullo y admiración hemos visto cómo 
lograron adaptarse en un camino que reconocemos, 
no fue fácil, pero que han podido sacar adelante por 
el amor que tienen a su profesión y porque sabemos 
que hoy, más que nunca, sus alumnos necesitan de 
sus conocimientos y valores para seguir su proceso 
formativo”, resaltó.

Posteriormente, se dio la distinción de Excelencia 
Docente; mediante el acuerdo 015 de 2020, el 
Consejo Académico propuso ante el Consejo Superior 
Universitario el nombre de la profesora Ligia Consuelo 
Sánchez Leal de la Facultad de Ciencias de la Salud, 
por haber obtenido la más alta calificación (5,00) en 
la Evaluación del Desempeño Docente del año 2019. 

Seguido a esto, se otorgó la mención honorífica a 
los docentes de planta por quinquenios cumplidos, 
de acuerdo con la resolución 025 del 19 de mayo de 
2020, según la mística y eficiencia en el ejercicio del 
cargo:

40 años:

• Vilma Yamile Martínez Granados - Facultad de 
Ciencias de la Salud

• José Álvaro Molano Vargas - Programa de Ciencias 
Básicas

30 años: 

• Martha Gómez Jiménez - Facultad de Ciencias de 
la Salud

• Myriam Judith Huérfano Torres - Facultad de 
Ciencias de la Salud

• Uva Falla Ramírez - Facultad de Ciencias Sociales
• Ramiro Ignacio De Jesús Rodríguez Beltrán - 

Facultad de Ciencias Sociales

25 años: 

• Noé Adarme Salazar - Facultad de Administración 
y Economía 

• Elvia Clarena Muñoz Dagua - Facultad de 
Administración y Economía

• Carmen Cecilia Almonacid Urrego - Facultad de 
Ciencias de la Salud 

• Ana Lucía Oliveros Rozo - Facultad de Ciencias de 
la Salud 

• Sandra del Pilar Gómez Contreras - Facultad de 
Ciencias Sociales 

• Iliana Josefina Fuenmayor Carvallo - Facultad de 
Ingeniería y Arquitectura 

• Julio César Orjuela Peña - Facultad de Ingeniería 
y Arquitectura 

• Ana Doris Ramírez López - Facultad de Ingeniería 
y Arquitectura 

• Juan Carlos Gómez Vásquez - Programa de 
Ciencias Básicas

20 años: 

• Carlos Alberto Corrales Medina - Facultad de 
Ingeniería y Arquitectura 

• James Alberto Ortega Morales - Facultad de 
Ingeniería y Arquitectura

10 años: 

• Crispiniano Duarte Vega - Facultad de 
Administración y Economía 

• Javier Fernando Valbuena Bernal - Facultad de 
Ingeniería y Arquitectura
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El homenaje culminó con la presentación de 
un mensaje enviado por los estudiantes en 
agradecimiento por todas las enseñanzas que han 
recibido de sus profesores y una presentación 
musical a cargo de los grupos de representación 
de Unicolmayor, A Palo Seco y Cámara Mayor. Para 
todos nuestros docentes ¡admiración por su trabajo 
hoy y siempre!

El día 18 de mayo, 
las directivas de la 
institución dieron la 
bienvenida a John 
Fredy López Álvarez, el 
nuevo jefe de la División 
de Recursos Humanos 
de la Universidad 
Colegio Mayor de 

Cundinamarca. 

¡Muchos éxitos en su 
gestión!
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5to Encuentro Internacional de Nuevas 
Tecnologías para la Construcción

La Facultad de Ingeniería y Arquitectura realizó el 5to 
Encuentro Internacional de Nuevas Tecnologías para la 
Construcción que, en esta oportunidad, se desarrolló 
de manera virtual con un ciclo de seis conferencias en 
seis jornadas a través de la plataforma Google Meet.

Este evento de internacionalización estuvo liderado 
desde los Programas Tecnología en Administración y 
Ejecución de Construcciones, y Construcción y Gestión 
en Arquitectura, iniciando el pasado 26 de mayo con 
el Webinar “Nuevos elementos estructurales basados 
en procesos de construcción”. Sandra Milena Benítez 
Villamizar, docente con funciones de dirección de 
estos dos Programas, comentó que se ha hecho un 
esfuerzo muy importante para ofrecer eventos desde 
la mediación virtual. 

“Es un compromiso de la Universidad Colegio Mayor 
de Cundinamarca con los estudiantes, profesores y con 
la comunidad académica en general tener eventos de 
alta calidad que apoyen los procesos académicos de 
investigación y disciplinares”. 

Es por eso que, mediante los espacios multidisciplinares 
de este Encuentro, se contó con la participación de 
ponentes nacionales e internacionales, entre ellos, 
Andrés Felipe Guzmán Gómez y Darío Alejandro Marín 
Orozco, de Colombia; así como Rafael González del 
Castillo Sancho; Javier Pinilla Melo; Francisco David Sanz 
Araúz y Manuel Bouzas Cavada, de España, quienes 
aportaron sus conocimientos para tratar temas como: 
la construcción en nuevos elementos estructurales; la 
Metodología BIM en trabajo colaborativo; el patrimonio 
construido; las construcciones prefabricadas; diseño 
de uniones dinámicas para sistemas estructurales 
y tres verdades, tres mentiras y tres consejos sobre 
Metodología BIM. 

De esta manera, se pusieron en contexto aspectos 
interesantes del gremio de la construcción cumpliendo 
con el objetivo de “dialogar sobre los últimos avances, 
teorías, tecnologías e innovaciones de la industria, 
enriqueciendo la academia y aportando desde 
diferentes miradas al concepto interdisciplinar de la 
construcción”, como lo señaló la docente Sandra.
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Unicolmayor Rindió Cuentas 
vigencia 2019

La Rendición de Cuentas es un espacio propicio 
para el diálogo, la concertación y el control social. 
Pueden participar la ciudadanía en general; la 
comunidad universitaria entendidos como docentes, 
estudiantes, administrativos, egresados, servidores 
públicos y pensionados; instituciones de educación, 
organizaciones de la sociedad civil, empresas, gremios 
o representantes del sector productivo y comercial; 
autoridades civiles, políticas, religiosas y militares; 
medios de comunicación; asociaciones o comités de 
usuarios, veedurías y organizaciones sindicales de la 
Universidad Colegio Mayor de Cundinamarca.

A través de la Audiencia, la administración informó 
y explicó a personas naturales o jurídicas, empresas 
públicas o privadas y grupos de interés, sobre los 
resultados de la gestión del año inmediatamente 
anterior. La Rectora, Vicerrectores, Decanos y Jefes de 
oficina dieron respuesta a las preguntas formuladas 
durante la transmisión, y aquellas que no alcanzaron 
a ser resueltas serán atendidas en un término máximo 
de una semana a través del correo audienciapublica@
unicolmayor.edu.co.

Los temas a tratar estuvieron enfocados en dos 
directrices. La primera, tiene que ver con el manual 
único de rendición de cuentas que propone los temas, 
aspectos y contenidos relevantes que la entidad debe 
comunicar y sobre los cuales se debe que rendir 
cuentas. El citado documento es de autoría del comité 
técnico de la Presidencia de la República - Secretaría 
de Transparencia, Departamento Administrativo de 
la Función Pública y el Departamento Nacional de 
Planeación.

La segunda, tomando en cuenta los temas propuestos 
por el manual; se realizó una encuesta de selección de 

temas que estuvo en línea del 2 al 6 de marzo de 2020, 
cuyos resultados fueron enviados a las vicerrectorías; a 
partir de ellos, no solo se preparó el informe de gestión 
que se presenta en la Audiencia Pública de Rendición 
de Cuentas, sino que, además, se programaron dos 
actividades de diálogo para estudiantes, docentes y 
administrativos que en su orden fueron los grupos de 
interés que tuvieron mayor participación en la encuesta, 
seleccionando la planta física como tema de interés. Las 
actividades de diálogo fueron preguntas y respuestas 
a través de la cuenta audienciapublica@unicolmayor.
edu.co y un video de mitos y verdades sobre la planta 
física. Las dos actividades se pueden evidenciar en el 
siguiente link: http://www.unicolmayor.edu.co/portal/
rendicioncuentas2019/ 

Mayor información sobre la Rendición de Cuentas 
en http://www.unicolmayor.edu.co/portal/
rendicioncuentas2019/

La Universidad Colegio Mayor de Cundinamarca 
realizó la transmisión de la Audiencia Pública 
virtual de Rendición de Cuentas, vigencia 
2019; el jueves 28 de mayo a la 1:00 p.m. con 
repetición a las 9:30 p.m., a través del canal El 

Tiempo. 

http://www.unicolmayor.edu.co/portal/rendicioncuentas2019/
http://www.unicolmayor.edu.co/portal/rendicioncuentas2019/
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